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广东是外向型经济的窗口，这里的一丝丝

脉动，可能都是全国外贸的风向标。近年来，作

为内陆省份的安徽也不断派出官员到广东，感

受改革最前沿的外向型经济气氛，努力学习广

东的经济发展经验。

2003 年，时任安徽省商务厅副厅长的王亚

非，在广东省外经贸厅挂职3个月。2011年7月

18日，记者采访了现任安徽出版集团总裁的他，

广东人的务实精神依然让他记忆深刻。

记者：安徽与广东的经贸往来有什么渊源？

王亚非：我了解外贸行业，安徽几乎所有外向型企

业，起步都在广交会。因为广东、福建的客户有侨民，

有特殊的关系。安徽的企业大多没有什么关系，所以

特别看重广交会的平台和桥梁作用。

记者：安徽何时开始有意识地通过广交会找机会？

王亚非：大概上世纪80年代初，每年的两次广交会

是安徽外经贸界的盛事，一年的成败就在于春交会和

秋交会。在广交会上的确能找到很多客户，一个外贸

公司去参会，一个业务员至少要换200张名片，如果有

3张做成了生意，就成功了。

记者：安徽出版集团现在也有外贸业务，有哪些产

品通过广交会成交？

王亚非：集团旗下的华文国际公司在广交会中心

高科技展台就有摊位，主要是传媒类产品，电视、机顶

盒、上网本、机电类产品。我们时代科技公司生产的化

工类产品、医疗机械也通过广交会外销。

记者：安徽出版集团与广东有什么经贸往来？

王亚非：2008年，广东举办首届“南国书香节”，安

徽出版集团作为首家主宾省参加。另外，深圳的高交

会、文化产业博览会，我们也都参加。

记者：您认为，皖粤在文化产业可进行哪些合作？

王亚非：首先，我们出版的各种各类少儿图书，可以

与他们的玩具相结合，探索图书玩具化、玩具图书化。

第二，可以建立影视联系，安徽有很多历史文化典故，

可以挖掘，开发，制作影视、动漫产品。第三，文化产业

领域，最近我们和广东出版集团以及其他地方的出版

集团合作，准备组建第一家中国出版产业基金。

安徽外贸起步于广交会渊源

广东务实精神值得学习

安徽出版集团总裁 王亚非

记者：您在广东挂职时，感觉那边的政府是什么样

的工作作风？

王亚非：首先，广东人特别务实，做事方向很明确，

商量事情速度也很快，做任何事情不盲从，国家的政策

到了后，他们并不急着立刻下达，而是先把和广东有利

和不利的因素分析后，再决定怎么做。

其次，当年在广东，经常可以见到商务部的部级或

司局干部，广东得了很多实惠。

第三，政府做事很规范，知道如何具体支持企业，

主动去了解、跟踪服务企业，反映情况也及时答复。

第四，他们反感空谈的人，广东人有一句话：搞不

定就不要在这个位子上。

记者：安徽和广东的企业之间该如何交流学习？

王亚非：这一次，政府又搭建桥梁，为企业建立了

沟通机会，也希望有更多类似这样的机会。

广东的企业形成了产业链，在一个区域做大做强，

把上下游产业链都囊括了，安徽也要做大产业集群，安

徽更应学习广东的开拓精神、务实精神。

广东人很务实，值得学习印象


